お口から介護予防 なぜ、お口から介護予防ができる?

動や栄養と同じくらい重要なものとし 栄養をバランスよく摂ることをイメー きると言われています。 予防となり、低栄養や肺炎の予防がで われています。さらに、むせや誤嚥の 活の楽しさや外出意欲にも繋がると言 会話・笑顔が弾むようになるため、生 せることは、食べる楽しみを継続させ れています。口腔機能を維持・向上さ て口腔機能 (=お口の運動) があげら ジする方が多いと思われます。この運 介護予防と聞くと運動をすることや

いろんな食べ物を味わうのに大事なのは

ちろん、噛みしめる力の強さも強くな 物を避けるようになり、日頃の食事メ なってきます。噛みしめる力が弱くな うに、動かずに年を重ねるごとに弱く ります。その力も足腰の筋肉と同じよ すくなり、表情が豊かになります。も ると、いつの間にか肉などの硬い食べ あるため、鍛えることで笑顔が作りや 口の周りの筋肉は表情を作る筋肉でも 上手に潰せるようにしています。この 口の周りの筋肉と舌で支え、食べ物を みしめているだけではなく、食べ物を していますが、潰す時には歯と歯で噛 私達は何気なく口の中で食べ物を潰

> ことができ、食べられる物も増えるか 歯で噛みしめることで、より強く噛む り得るからです。ピッタリ合った入れ とが一番大事であると言われています。 このため食に偏りが生じ、栄養バラン もしれません。 入れ歯が今は合わないということがあ 変形するため、過去に作成した自分の が必要です。入れ歯の場合、顎の骨は 歯が自分にピッタリ合っているか確認 入れ歯を利用している方は、今の入れ す。いつまでも噛みしめる力を強く保 スが崩れてしまう事も調査で分かって なものになっていることもあります。 ニューが代わり映えのない、同じよう つためには、自分の歯を残していくこ 低栄養の危険も心配されていま

口腔機能と肺炎

と混ぜながら飲み込みやすい形に整え ます。口腔機能の中で舌は口の中で小 て気管へ入りむせたり、さらに悪いと が適切に行われないと、食べ物が誤っ 食道へ送られます。これらの舌の動き 舌によってのどに送られ、飲み込み、 る役割があります。そして、食べ物は さくバラバラにされた食べ物を、唾液 口腔機能と肺炎は密接な関係にあり

C

 \bigcirc

ります。 自覚する割合が約40%→約10%へ減少 査によると、機能の向上によりむせを 安心して食事ができないと思います。 肺炎を起こしたりする可能性があり、 むせを減らすことができたことが分か べ物を適切に食道へ送ることができ、 の結果から、口腔機能の向上により食 し、自覚しない割合が約2%→約50% に増加している結果が出ています。こ 口腔機能の向上によるむせの変化の調

お口の運動

ます。 口腔機能向上のための運動を紹介し

② 口 を ③口を尖らす ①口を大きく 口の周りの筋肉の運動 開ける 横に引く 61-あ

パタカラ体操(舌の運動) 「パ」「タ」「カ」「ラ」と声に出すことで、舌の

社会医療法人全仁会 倉敷平成病院

リハビリテーション部

理学療法士

駿

運動をします。 パ」食べ物をこぼさないように

「ラ」食べ物を口の中で飲み込み 力」食べ物を口から喉に運ぶ 「タ」食べ物を舌で押しつぶす 唇の力をつける



準備運動になり安全な食事に繋がりま これらの運動は食事前に行うことで、

るのです。 しい食事をとり続けることは生活の質 能を維持し、いつまでもおいしく、楽 よく話し、よく笑うことです。口腔機 の維持と健康寿命にとても関係してい 最も効果的な運動は、※よく噛んで、 このような特別な運動もありますが

※噛む回数は食べ物によって違いますが 「一口30回」が目安と言われています。